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В жизни школ скоро насту
пит ответственный, напряж ен
ный период— подготовка к эк
заменам  в выпускных классах, 
организация опытнической р а
боты производственных учени
ческих бригад, летнего отдыха 

■лЙмащихся, подготовка учебно- 
^Ж те р и ал ь н о й  базы к юбилей

ному учебному году.
текущем учебном году учи

теля района, воодушевленные 
заботой партии и правительст
ва о школе, при поддерж ке 
партийных, советских, комсо
мольских и профсоюзных ор
ганизаций добились улучшения 
учебно-воспитательной рабо
ты. Проведенные инспектор
ские проверки показали, что 
в большинстве школ качество 
знаний учащ ихся по основным 
предметам улучшилось. М ень
ше стало неуспевающих уче
ников, успешнее выполняется 
закон об обязательном  восьми
летием всеобуче. Хороших ус
пехов в учебно-воспитательной

•  работе добиваю тся педагоги
ческие коллективы С аваслей- 
ской, М онаковской, Гремячев- 
ской, Н аваш инской школы № 3  
и некоторых других. Улучши
лись показатели учебной рабо
ты в Н аталыш ской,Сонинской, 
Ефановской школах.

О днако дело обстоит не везде 
так. В ш колах1района из 9885 
учащ ихся 1-8 классов за 
третью четверть не успевает 
около. 700 человек. Вызывает 
тревогу то, что неуспевающих 
по начальным классам  138 че
ловек, в выпускных восьмых 
классах—141 человек. Много 
неуспевающих учащ ихся в 
С алавирской, Степуринской, 
Валтовской, Б-Окуловской, 
Тешинской, П ервомайской и 
других ш колах района.В С ала
вирской, Степуринской, В ал 
товской ш колах имеются отсе
вы учащ ихся.

Улучшение качества знаний, 
повышение успеваемости, вы
полнение закона об обязатель
ном восьмилетием образовании 
долж но быть в центре внима
ния всех педагогических кол
лективов и общественности 
района. В то ж е время необхо
димо сейчас вести подготовку 
школ к новому учебному году. 
Постановление Ц К партии и 
Совета Министров СССР «О 
мерах дальнейш его улучшения 
работы средней общ еобразова
тельной школы» определяет, 
что школьное дело—это дело 
всей партии, всего народа.

П ринятые социалистические 
обязательства района по дос-;

тойной встрече нового 1967-68 
учебного года могут быть вы
полнены при условии, если пе
дагогическим коллективам  бу
дет оказана долж ная помощь 
со стороны исполкомов Сове
тов, руководителей предприя
тий, организаций, колхозов, 
совхоза, всей общественности 
района.

Б ольш ая подготовка к ново
му учебному . году при под
держ ке общественности нача
лась в Тешинской, С аваслей- 
ской, М онаковской, Ш илок- 
шанской и в ряде других школ. 
П едагогические коллективы 
здесь определили конкретные 
задачи и обязанности каж дого 
члена коллектива. О днако в 
целом в районе эта работа раз 
вертывается медленно.

Основное внимание педаго
гических коллективов, всей об
щественности необходимо со
средоточить сейчас на созда
нии условий для успешного 
выполнения закона о всеобуче 
в юбилейном году, выполнении 
плана приема в девяты е клас
сы, интернаты, группы прод
ленного дня, в школы рабочей 
и сельской молодежи. Н адо 
позаботиться о подготовке 
учебно-материальной базы 
школ, повышении педагогичес
кого мастерства учителей.

Д л я  успешного выполнения 
закона о всеобуче важ но обес
печить транспортом детей, ж и
вущих на расстоянии трех и 
более километров от школы. 
Особенно необходимо обратить 
внимание на это исполкомам 
М амлейского, П оздняковско- 
го, Валтовского, Сонинского 
сельсоветов. Все дети, недоста
точно обеспеченных м атери
ально семей, в юбилейном году 
долж ны получить бесплатное 
питание. Сельским ш колам для 
этого необходимо увеличить 
доходы с пришкольных участ
ков за счет их увеличения » 
повышения урожайнрсти.

Б ольш ая работа предстоит 
по выполнению плана приема 
в девятые классы ,ш колы рабо
чей и сельской молодежи. Из 
1100 выпускников восьмых 
классов школ района не менее 
700 человек долж ны учиться в 
девятых классах. П лан приема 
доведен до каж дой средней 
школы. П едагогическим кол
лективам, всей общественнос
ти необходимо с каж ды м  вось
миклассником, их родителями 
провести большую работу, 
создать все условия для по
ступления учащ ихся в девятый

класс, организовать совмест- 
; ные диспуты, конференции, ве 
чера с учащ имися 9-10 клас
сов. Не менее 700 человек ра 
ботающей молодежи долж но 
учиться в новом учебном году 
в Ш РМ  и ШСМ. '

Д о 15 августа во всех шко
лах района необходимо закон 
чить текущий и капитальный 
ремонт, обеспечить учебным 
оборудованием, полностью до
ставить топливо. Руководители 
предприятий, организаций, 
колхозов, совхоза долж ны ока
зы вать ш колам в этом вопросе 
конкретную помощь.

Действенную  помощь шко 
лам  по подготовке м атериаль
ной базы  оказы вает С о н и н ск и й  
Ш илокш анский, П оздняков- 
ский и ряд других колхозов. 
Н апример, Сонинский колхоз 
(председатель т. Карпов Г. И. 
обязался произвести полный 
капитальный ремонт Горицкой 
начальной школы. Ш илокш ан- 
ский колхоз (председатель т. 
Бобков В. В.) заканчивает 
пристрой к школе. П оздняков- 
ский колхоз (председатель тов. 
Мичурин А. А.) достраивает 
при школе интернат на 30 
мест. Действенную помощь в 
подготовке школ к новому 
учебному году оказы вает Са- 
лавирский, Б-Окуловский и 
ряд других колхозов. О днако 
ряд руководителей предприя
тий и колхозов стоят в сторо
не от этого важ ного дела.

Д ирекции наших ведущих 
предприятий судостроитель 
ного завода и завода стройма
териалов №  7 необходимо ока 
зать долж ную  помощь ш колам 
города в проведении текущего 
ремонта и укреплении учебно
материальной базы. Больш ую 
роль в подготовке школ райо
на долж ны играть ремонтно- 
строительный участок, меж- 
колхозстрой, Тепловский, Б об
ровский, Румасовский, Ново- 
шинский, М онаковский и ряд 
других колхозов, а такж е ди
рекция совхоза «Кулебакский»

Советская ш кола—на новом 
этапе своего развития. О кру
ж енная вниманием и заботой 
партии, она будет еще более 
успешно выполнять свои ответ
ственные обязанности перед 
обществом строителей комму
низма. *

В. Р У М Я Н Ц ЕВ ,

зав. Навашинским РОНО.

Первомайские торжества 
в районе

Широко отметили первомайские торжества 
трудящиеся нашего района. 29 апреля в городском 
Дворце культуры прошло торжественное заседа
ние, посвященное празднику весны и труда.В день 
1-е Мая по центральной площади города прошли 
праздничные колонны демонстрантов.

Так же ликующе и широко встретили перво
майский праздник труженики всего нашего рай
она.

Юбилейным обязательствам—  
досрочное выполнение

ВСТУПАЯ
в п а с т б и щ н ы й  п е р и о д

В настоящ ее время мы выгоняем скот. Но это не 
значит, что пастбищный период полностью наступил. 
Травы на пастбищ ах нет. Поэтому животных приходится 
содерж ать на зимних рационах. У нас коровы по-пре
жнему получают грубые, сочные и концентрированные 
корма. И благодаря тому, что мы осущ ествляем посте
пенный перевод скота со стойлового содерж ания на 
пастбищное, надои молока не понижаются.

Так, 16 апреля, в первый день выгона скота суточ
ный надой на Коробковской ферме составил 750 кило
граммов, а в конце месяца 760 килограммов. Отдельные 
доярки получают в сутки от каж дой коровы по 7 кило
граммов молока, а Екатерина Яковлевна К арпова—по 
8,5 килограмм а. Она удерж ивает первенство в соревно
вании доярок колхоза.

Н аш а задача  на данном этапе—закрепить успехи, 
достигнутые в первом квартале. А они следующие. Кол
хоз по производству м олока занял  четвертое место в 
районе. Перевыполнено квартальное задание по прода
ж е молока и мяса государству.

В этом больш ая заслуга наш их животноводов, ко
торые непосредственным трудом производят молоко и 
мясо. Среди работников ферм особенно следует отме
тить доярок Е. С. Русакову, Д . И . Саксонову, свинарок 
М. Н. Коблову, М. И. К аланцову, М. Н. П анкратову и 
В. Н. Кирееву.

Впереди непочатый край работы. Очень важ но, ис
пользуя дешевый пастбищный корм, повысить надои и 
привесы. Но все будет зависеть от организации паст
бищного содерж ания скота.

Мы этот вопрос продумали. Во-первых, пастбищ а 
у нас распределены м еж ду группами и видами скота. В 
Коробкове содерж им дойное стадо, в Трудовике — н а
гульный гурт телят, в Д едове—овец. Такое размещ ение 
скота позволит рационально использовать пастбищ а.

Однако рассчитывать только на естественные паст
бищ а нельзя. Они у нас в основном плохие. П оэтому 
без зеленой подкормки скота в летний период не обой
деш ься. С этой целью правление колхоза вы деляет для 
дойного стада 6 гектаров озимой ржи и 15 гектаров 
горохо-овсяной смеси.

Кстати, пастухи у нас п о д о б р а н ы  непло
хие. Дойное стадо доверено Николаю  Филипповичу Руч- 
кину, нагульный гурт— Григорию Григорьевичу Мохову, 
овцы— И вану М арковичу Ш тыреву, свиньи —А лександ
ру Н иколаевичу Коблову. Все пастухи работаю т по не
скольку лет и имеют большой опыт.

Вступив в юбилейный год, работники ферм Короб
ковской артели приклады ваю т все силы к тому, чтобы 
успешно выполнить взятые обязательства.

В. Г Р И Ш И Н  председатель Коробковского колхоза.

Лауреаты Ленинских премий

ФЛЕРОВ Г. Н., член-корреспондент Академии наук СССР, 
директор лаборатории Объединенного института ядерных иссле
дований Премия присуждена за участие в синтезе и исследова
нии свойств трансурановых элементов. „ Фотохроника ТАСС,
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------------------------------------------------------ Правление за работой

Своевременное решение
Л А У РЕ А ТЫ ЛЕНИНСКИХ 

ПРЕМИЙ

На снимке (слева направо): ВУДКЕР Г. И., академик, ди
ректор Института ядерной физики Сибирского отделения Акаде
мии наук СССР. СИДОРОВ В. А., кандидат физико-математичес
ких нфук. СКРИНСКИЙ А. Н.. доктор физико-математических на
ук. Премия присуждена за разработку метода встречных пучков 
для исследований по физике элементарных частиц.
Фото В. ЛЕЩИНСКОГО. Фотохроника ТАСС.

Советы родителям

ВАЖНАЯ РОЛЬ СЕМЬИ *

Озабоченность членов прав
ления Тепловского колхоза 
была не- лишена основания: 
сельхозартель осталась в пер
вом квартале в долгу перед 
государством по продаже мо
лока. Этого ценного вида про
дукции она недодала 46 цен
тнеров.

— Цифра немалая,— говорил 
председатель Алексей Михай
лович Бударагин, — если 
учесть, что во втором кварта
ле план у нас больше преды
дущего на три тонны. Пото
му мы и должны здесь сооб
ща найти резервы для прео
доления отставания.

Присутствующие стали вы
сказывать мнения по затро
нутому вопросу. Заведующий 
фермой Михаил Иванович Ар
темов говорил:

—-У нас для этого есть 
возможности. Если мы будем 
ежедневно сдавать не менее 
семисот килограммов, как 
сейчас, то в месяц выйдет 
свыше двадцати тонн. Конеч
но, требуется не допустить 
обеднения рациона кормления, 
использовать оставшиеся кор
мовые ресурсы с максималь
ной отдачей. Мы продолжим 
дрожжевание соломы. Качест
венно приготовленная, она 
аппетитно поедается корова
ми.

•— Да, в этом мы теперь 
убедились,— заметила доярка
Н. Ф. Мысягина.

— А ведь раньше за корм 
солому не признавали. Счита
ли ее как подстилочный ма
териал,— вставил председатель 
колхоза.

— Было такое,— согласилась 
Наталья Федоровна,'— видимо, 
недопонимали многое, потому 
и теряли молоко из-за того,, 
что недокармливали коров.

7 апреля 1967 года 
коллегия комитета стан
дартов, мер и измери
тельных приборов при 
Совете Министров СССР 
утвердила Государствен
ный знак качества. Этот 
знак, будет наноситься 
на аттестованную про
дукцию Советского Сою: 
за, станет единым и обя
зательным для всех от
раслей народного хозяй
ства.

По своему очертанию 
он напоминает пятигран
ный контур советского 
вымпела, покоящегося 
на Луне, вписанное в 
этот контур, символи
ческое изображение ве
сов несет одну из основ
ных идей стандартиза
ции измерение, соответ 
ствующее эталону. Бук
вы— СССР, венчающие 
это изображение, обо
значают государствен
ную принадлежность.

Знак качества означа
ет, что изделие, на ко
тором он поставлен, вы
держало серьезный эк
замен—прошло государ
ственную аттестацию.

Право присвоения зна-

А что еще требуется для 
успеш ного выполнения заказа 
государства, для преодоления 
отставания? На этот вопрос, 
заданный председателем, зоо
техник Антонина Петровна 
Клюшина, приехавшая не
давно в хозяйство, сказала 
так:

— Нужно немедленно пере
ходить на трехразовую дойку. 
Некоторые доярки уже выпол
нили мой совет, и в их груп
пах- налицо прибавка. Другие 
же противятся этому.

— Как же так получается, 
Михаил Иванович?— обратил
ся А. М. Бударагин к зав. 
фермой Артемову,— Вы обя
заны помогать молодому спе
циалисту, выполнять ее тре
бования. А вы, товарищ Клю
шина, должны именно требо
вать, а не советовать, что 
считаете нужным. Правление 
всегда вас поддержит.

— Отныне, —  продолжала 
зоотехник, —  мы будем на 
месте проверять молоко на 
жирность н кислотность. Ина
че, как я убедилась, возни
кают недоразумения между 
колхозом, как поставщиком, 
и Кулебакским головным мо
локозаводом, как приемщиком. 
Часто бывает разница в то
варном зачете.

— Да, с этим делом у нас 
действительно был непорядок, 
— согласился председатель,—  
Мы все как-то не придавали 
ему значения. И зря. Ведь 
лишались десятков центнеров 
молока.

Слов нет, правы тепловцы. 
Кулебакскпе молокозаготовите- 
ли порой ущемляют интересы 
колхозных животноводов. Не
редко молоко из разных хо
зяйств они сливают в одну 
емкость. II попробуйте тут

ка качества предоставле
но государственным ат
тестационным комисси
ям. Он будет наноситься 
на всю аттестационную 
продукцию, на ярлыки, 
этикетки, а также в то- 
варо - сопроводительную 
документацию. В тех 
случаях, когда знак ка
чества не может быть 
нанесен непосредственно 
на изделие, он должен 
наноситься на упаковку 
или тару.

Выбор размера знака, 
способа и места его на
несения на изделия ус
танавливается предприя
тием, получившим право 
его применения.

Присуждение этого 
знака станет одной из 
мер экономического сти
мулирования высокого 
качества.

Специальные комиссии 
будут рассматривать се
рийную продукцию, пред
ложенную предприятия
ми, сравнят ее с лучши
ми мировыми образцами 
и решат, достойна ли 
она знака качества. Если 
изделие окажется достой
ным государственной ат-

разобраться, кто виноват в 
его повышенной кислотности 
пли пониженной жирности. 
Поскольку такие казусы слу
чались в зимнее и весеннее 
время, то летом они тем бо
лее не исключены, если не 
устранить причины, их по
рождающие.

На своем заседании члены 
правления вели деловой об
стоятельный разговор о том, 
как в пастбищный период по
высить продуктивность дойно
го стада. — Именно летом мы 
должны наверстать упущен
ное в соревновании с соседями
—  гремячевцами, —  говорил
А. М. Бударагин, — зимой мы 
не могли этого добиться из- 
за поздних отелов маточного 
поголовья.

Обязательство, которое при
няли наши пастухи на паст
бищный период, не из легких. 
Чтобы получить от коровы 
по 1100  килограммов молока, 
нужны не только умение и 
старание. Нужна кормовая 
база. Поэтому нельзя надеять
ся на одни пастбища. Тут 
не обойтись без зеленой под
кормки. Для этой цели мы 
посеем однолетние травы. При
обретем также тимофеевку. 
Эта новая для нас двухукос
ная кормовая культура зна
чительно обогатит рацион 
кормления на будущую зимов- 
КУ-

О многих еще злободневных 
вопросах вели речь члены 
правления. Весь же их раз
говор сводился к тому, чтобы 
животноводы успешно разви
вали свою отрасль, достойно 
встретили полувековой юбилей 
родного государства.

тестации, оно на опре
деленный срок— от од
ного до 3 л ет—получит 
право на знак качества.

Государственный стан
дарт на знак качества 
вводится в действие с 
апреля 1967 года.

Есть полная уверен
ность, что некоторые ви
ды серийной продукции 
нашего завода будут 
удостоены знака качест
ва.

К. Клусов,
нач. ОТК судострои

тельного завода.

Большая роль в подготовке 
детей к экзаменам принадле
жит семье. Успех сдачи экза
менов во многом зависит от 
единства действий семьи и 
школы в вопросах подготовки 
детей к этому важному собы
тию.

Горячая, ответственная по
ра наступила у наших уча
щихся, особенно у восьми
классников, так как они в этом 
году впервые в своей жизни 
держат экзамены. Вместе со 
своими детьми будут волно
ваться и родители. Поэтому 
сейчас хочется обратиться 
именно к родителям.

Главная задача родителей—  
суметь организовать быт в 
еемье, позаботиться о том, 
чтобы ученик имел свое ра
бочее место, книги, справоч
ники, тетради, расписание эк
заменов и режим дня. Поза
ботиться о тишине в кварти
ре, чтобы во время занятий 
были выключены телевизор, 
приемник, радио. Родители 
должны постараться освобо
дить детей от'выполнения до
машних дел, за исключением 
работ по самообслуживанию.

В семье должна быть дело
вая, спокойная обстановка. 
Лучше не надоедать детям уп
реками, н р а в о у ч е н и я м и ,  
нельзя запугивать детей труд
ностями, но необходимо прос
ледить за соблюдением деть
ми режима, труда и отдыха, 
за своевременным питанием, 
нормальным сном.

Продолжительность занятий 
зависит прежде всего от »со- 
бенностей каждого учащегося. 
До экзаменов восьмикласснику 
ежедневно необходимо зани
маться 3 часа, десятиклас
снику не менее 4 часов. В 
дни экзаменов восьмиклассни
ку необходимо заниматься 
6-7 часов, десятикласснику 
— 8-9 часов.

В экзаменационный пери
од распорядок дня может быть 
таким: утром—  3 часа заня
тий, после каждого часа 
Ю -15-минутный перерыв, по
том час отдыха, еще 3 часа 
занятий и 2 часа отдыха и 
еще 2 часа занятий.

Лучшее время для работы— \  
утренние часы. Некоторые 
учащиеся во время экз;и»> 
нов усиленно занимаются, на
рушают установленный ре
жим, занимаются до позднего 
вечера, не высыпаются, мало 
бывают на улице. Многие ро
дители видят в этом проявле
ние особой старательности 
школьников и расценивают 
это как положительное явле
ние. Это большая ошибка. В 
период подготовки к экзаме
нам особенно важно соблюдать 
режим дня.
Хочется посоветовать родите
лям выпускников в оставше
еся время побывать в школе, 
встретиться с учителями, вы
яснить, как занимается сын 
или дочь, получить методи
ческие советы по всем вопро
сам подготовки детей к экза
менам. Добрым советом, убеж
дением необходимо доказать 
некоторым сам оуверенны м  
ученикам, к чему приводит 
поверхностное, пренебрежи
тельное отношение к повто
рению, потребовать от него 
систематических занятий, дру
гому внушить уверенность в 
свои силы.

Итог экзаменов в немалой 
степени зависит от родителей 
ученика. И те родители, ко
торые еще не поняли всей 
важности задач, возложенных 
на них, должны изменить 
свое отношение к ним.

А. Козлова, 
завуч школы № 2 .

Государственный знак качест
ва, утвержденный Комитетом 
стандартов, мер и измеритель
ных приборов при Совете Ми
нистров СССР. Силуэт этого 
стандарта ассоциируется с наи
более выдающимися достижения
ми отечественной науки и тех
ники. Советский знак качества 
в скором времени будет укра
шать лучшие изделия отечест- ► s 
венной промышленности.

Фотохроника TACC.s

В. Новиков.
ф

ЗН А К  КАЧЕСТВА



ПРИОКСКАЯ ПРАВДА 8 стр.

п Л
К 50-летию Советской власти

ЮС Э Л Е К Т Р И Ф И К  А Д И Я
Щ елчок выключателя, и 

в комнате загорается яркий 
свет...Легкое нажатие кноп
ки, и вот уже мягко загу
дел мотор станка, можно 
обрабатывать деталь... По
ворот рукоятки контролера 
электровоза, и поезд, плав
но тронувшись с места, 
быстро набирает скорость...

Трудно представить, 
как можно было бы обой
тись теперь без электро
энергии. В отличие от дру
гих видов энергии, она лег- 
го делйтся, может быть 
передана на огромные рас
стояния. Замечательные 
свойства электричества и 
обеспечили ему проникно
вение буквально во все 
сферы деятельности чело
века.

А НАЧИНАЛОСЬ ТАК
Вспомним годы, когда со

ветское государство только 
начинало свою историю. 
Империалистическая, а за
тем гражданская войны 
разорили страну. Не рабо
тали заводы и фабрики, 
зарастали бурьяном поля.

Но вот наступили мир
ные дни, и в Москве соб
рался VIII Всероссийский 
съезд Советов. Было это 
в конце декабря 1920 года. 
Съезд утвердил п л а н  
ГОЭЛРО — план электри
фикации России, который

Волховская ГЭС — первенец 
советского гидроэнергетическо
го строительства.

В. И. Ленин назвал второй 
программой партии.

А еще через год Совет 
Народных Комиссаров оп
ределил, что в первую оче
редь следует построить 30 
электрических станций. 
Общая рабочая мощность 
их должна была составить
1.500 тысяч киловатт. Осу
ществить все это намеча
лось за 10-15 лет. Для то
го времени такой план мно
гим казался чрезмерно сме
лым и невыполнимым.

ПЕРВЕНЦЫ—в строю!
Каширская ГРЭС, постро

енная на Оке, в Подмос
ковье, была первенцем пла
на ГОЭЛРО, 4 июня 1922 
года состоялось ее откры
тие. Энергия станции пе

редавалась Москве при 
напряжении 115 тысяч 
вольт. Это соответствова
ло европейскому уровню. 
Через три с половиной го
да в Подмосковье вступила 
в строй Ш атурская ГРЭС,

„В. И. Ленин у  карты ГОЭЛРО” (VIII Всероссийский 
съезд Советов). Картина худож ника Л. А. Шматко.

использовавшая в качестве 
топлива торф. ,

Строителям электростан
ций пришлось работать в 
труднейших условиях. Ма
ло было специалистов, ощу
щалась острая нехватка 
строительных материалов, 
люди недоедали.

Одновременно со строи

тельством тепловых элек
тростанций развертывалось 
и сооружение ГЭС.

В декабре 1926 года за
работала Волховская гидро- 
с т а н ц и я ,  давшая ток 
Ленинграду. Она и счи
тается первенцем советско
го гидроэнергетического 
строительства.

ТРИ ПЛАНА ГОЭЛРО
В 1936 году, когда истек 

максимальный срок плана 
ГОЭЛРО, были подведены 
итоги. За пятнадцать лет 
вместо 30 намечавшихся 
было построено 60 электро
станций. Они появились в 
центральных районах стра
ны, на Украине, в Зака
вказье, на Урале, в Сиби
ри. Суммарная мощность 
их достигала почти 4.500. 
тысяч киловатт, то есть] 
втрое превышала заплани-i 
рованную. Венцом всей, 
этой огромной работы яв -‘

лялась Днепровская ГЭС 
оттени В. И. Ленина, пу
щенная в 1932 году. „Се
годня Днёпрострой броса
ет вызов всем, кто раньше 
сомневался в мудрости ва
шего правительства, ре
шившего приступить к та
кой гигантской работе, как 
сооружение величайшей 
гидростанции в мире“, — 
заявил тогда американский 
гидротехник, консультант 
на строительстве Днепро- 
строя X. Л. Купер.

Богатырская мощь
Война затормозила раз

витие энергетики, но ра
ботники электростанций 
все же сумели обеспечить 
электроэнергией страну, 
предприятия, снабжавшие 
фронт вооружением, бое
припасами, продовольстви
ем. А после Победы начали 
осуществляться поистине 
грандиозные планы электрй 
фикации страны.

Восемьдесят процентов 
вырабатываемой в стране 
электроэнергии дают теп
ловые электростанции. Они 
строятся все более мощны
ми, на них устанавливают
ся все более крупные аг
регаты.
Машины по 300 тысяч ки

ловатт для энергетиков те
перь уже не редкость. Один 
такой агрегат может обес
печить энергией крупный 
город. А на Назаровской 
ГРЭС в Сибири монтирует
ся агрегат в 500 тысяч ки
ловатт, на Славянской 
ГРЭС в Донбассе—в 800 
тысяч киловатт! Разраба
тываются проекты турбин 
в миллион киловатт и бо
лее! Это—техника завтра
шнего дня.

Крупнейшей тепловой 
электростанцией не только 
в нашей стране, но и во 
всем мире, является ныне 
Приднепровская ГРЭС. Ее 
мощность 2 .400  тыс.кило
ватт.

Члены бригады коммунистического труда Александра Лар- 
дыгина f слева направо) Георгий ХоЬявко,Константин Соколовский, 
Николай Картаханов и Николай Котмышев. Это те, кто в рядах 
многочисленного коллектива сооружает крупнейшую в мире 
Красноярскую ГЭС.

В послевоенные годы про
должалось освоение гидро
энергоресурсов. На Волге 
выросли Горьковская гидро
станция, Волжская ГЭС 
имени В. И. Ленина и 
В о л ж с к а я  Г Э С  
имени XXII съезда КПСС, 
на Иртыше— Усть-Камено
горская и Бухтарминская, 
на Оби — Новосибирская, 
на Ангаре — Иркутская и 
Братская гидростанции. 
Целый каскад ГЭС поя
вился на Днепре. 24 но
вых ГЭС дали ток в З а
кавказье, 41 — в Средней 
Азии. С 1958 года, после 
того, как на полную мощ
ность была введена Волж
ская ГЭС имени В. И. Л е
нина, Советский Союз яв
ляется обладателем круп
нейшей электростанции ми
ра. Сейчас это первенство 
удерживает Братская ГЭС, 
а через несколько лет оно 
перейдет к Красноярской 
ГЭС на Енисее, первые аг
регаты которой начнут вы
рабатывать электроэнер
гию к 50-летию Советской 
власти. Сейчас сооружает
ся много новых ГЭС.

Завтрашний день
Коммунизм—это есть Со

ветская власть плюс влек- 
трификация всея страны 
Так говорил великий Ленин.

Советское государство 
настойчиво осуществляет 
ленинский завет. Если в 
1920 году, когда был при
нят план ГОЭЛРО, выраба
тывалось всего лишь пол
миллиарда киловатт-часов 
электроэнергии, то в ны
нешнем году ее будет вы
работано 598 миллиардов, 
а в 1970 году — 830 мил
лиардов киловатт - часов. 
СССР по выработке элек
троэнергии давно обогнал 
все страны мира, кроме 
США.

В ближайшие пятилетки 
тепловые и гидравлические 
станции останутся главным 
источником энергоснабже
ния. Вместе с тем в райо
нах Европейской части 
СССР, не имеющих собст
венного топлива, будут 
строиться атомные электро
станции. Некоторые из них 
достигнут большой мощ
ности. Это, например, дей
ствующие уже Нововоро
нежская и Белоярская АЭС. 
Одновременно планируется 
провести широкие исследо
вания по созданию прин
ципиально новых энерге
тических установок с бо
лее высоким коэффициен
том полезного действия.

Энергию от электро
станций к потребителям 
понесут мощные линии 
электропередач, которые 
стали теперь непременной 
деталью пейзажа в любом 
обжитом районе страны.

А, Медведев (ТАСС) 
Снимки 

Фотохроники ТАСС

Братская ГЭС. Машин
ный зал.

Азербайджанская ССР.
Монтаж турбины на Али- 
Байрамлинской ГРЭС.

Реактор Нововоронежской 
атомной электростанции.
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Ленинград. Этот трех
трубный крейсер, облик ко
торого известен теперь все
му миру, навечно установ
лен у гранитной невской 
набережной. Несмотря на 
свою неподвижность, ле
гендарный корабль рево
люции „Аврора“ как бы 
продолжает свой славный 
рейс в века, рейс, начатый 
50 лет назад, когда отсю
да, с Невы, носовое орудие 
корабля возвестило о нача
ле новой эры в истории 
человечества.

Корабль, вступивший в 
в строй русского флота 64 
года назад, участвовавший 
в Цусимском бою, в первой 
мировой войне и в Великой 
Отечественной войне, до 
сих пор находится в спис
ках Советских Военно-Мор
ских Сил, на нем по-преж
нему экипаж несет четкую 
морскую службу. На „Ав- 
роре“, как и на других ко
раблях, день начинается с 
подъема военно-морского 
флага. Когда он медленно 
поднимается на флагштоке, 
над Невой раздается хрус
тальный звон судового ко
локола.

„Аврора11 — священная 
реликвия советского наро
да. Силуэт ее неотделим 
от облика Ленинграда. 
Ежедневно по широкому 
трапу на борт корабля те
чет поток экскурсантов. 
За последние десять лет 
на „Авроре" побывало бо
лее двух с половиной мил
лионов человек, из кото
рых 300 тысяч—зарубеж
ных гостей из 105 стран.

Всё на крейсере напоми
нает о днях Октября 1917 
года. Основные материалы 
об исторических событиях 
сосредоточены в корабель
ном музее. В пяти поме
щениях носовой части 
«Авроры» хранятся много
численные реликвии, доку
менты, картины, рассказы
вающие о славном прош
лом корабля.

К незабываемым дням 
подготовки Октябрьского 
вооруженного восстания 
посетителей переносит ак
варель художника А. Шу- 
раева, запечатлевшая засе
дание судового комитета 
накануне революционной 
бури. Другая акварель ра
боты художника О. Бетех-

тина напоминает о том, 
как 24 октября 1917 года 
в Смольном Я- М. Сверд
лов принял члена судкома 
«Авроры» Н. И. Лукичева 
и председателя судкома
А. В. Белышева и вручил 
последнему мандат о на
значении его от имени Во
енно-Революционного Ко
митета первым комиссаром 
«Авроры».

Ранним утром 25 октяб
ря 1917 года крейсер, не
смотря на сопротивление 
офицеров корабля, занял 
место на Неве ниже Нико
лаевского моста (ныне мост 
лейтенанта Шмидта). От
сюда по команде А. В. 
Белышева комендор Е. П. 
Огнев произвел историче
ский выстрел, явившийся 
сигналом к штурму Зим
него дворца — последнего 
оплота контрреволюцион
ного Временного прави
тельства.

Осмотрев экспозицию му
зея, посетители поднима
ются на полубак. Здесь, 
над деревянным палубным 
настилом, простерло свой 
длинный ствол историчес
кое орудие, прогремевшее

над Невой полвека назад 
О незабываемой истории 
этого орудия напоминает 
укрепленная на его щите 
памятная доска.

50 лет назад на корабле 
с л у ж и л о  570 человек 
Больш ая часть старых ав- 
роровцев рассеяна по всей 
Советской стране. Но те, 
кто живет в Ленинграде 
или бывает здесь наездом, 
—всегда желанные гости 
своего знаменитого кораб 
ля. Часто бывает на «Ав
роре» первый комиссар ее 
А. В. Белышев.

С приближением полу
векового юбилея нашего 
Советского государства все 
больше и больше гостей 
приходит на «Аврору»...

На снимках: слева— Ев
доким Павлович Огнев, ко
мендор с крейсера «Авро
ра», вместе с боевым рас 
четом он произвел истори 
ческий выстрел 25 октября 
1917 года в 21 час 45 ми
нут. Справа—экскурсии у 
исторического орудия.

Фото И. Баранова и
В. Цина.

Фотохроника ТАСС

Техническую книгу—в массы

Д Л Я  ВАС,  
ДЕРЕВООБДЕЛОЧНИКИ

Плотничные и столярные работы на судостроительном заво
де ведет достроечно-малярный цех. Здесь ведется первичная об
работка древесины, заготовка и изготовление столярных изделий, 
плотничные работы и обстройка судов. Коллектив цеха ведет и 
ма л ярно-отде лочные работы.

В связи с тем, что в цехи завода ежегодно приходят де
сятки и сотни молодых рабочих, большое значение для освоения 
новых профессий, для совершенствования профессионального мас
терства приобретает техническая литература.

1? технической библиотеке завода для работников достроечно
малярного цеха имеется большой выбор литературы по специаль
ности. Некоторые нз книг хочется порекомендовать молодым ра
бочим.

Вот книга «Столярные работы» А. 0. Гурвича. Она содер
жит описание технологии обработки древесины, способов изготовле
ния столярных и мебельных изделий. В книге рассмотрено уст
ройство электрифицированных и ручных инструментов, дерево
обрабатывающих станков н приспособлений, а также освещены 
методы работы столяров-новаторов.

Книга может быть использована и молодыми рабочими, и 
опытными столярами для повышения квалификации.

Отделочные и обойные работы являются завершающими опе
рациями в процессе приготовления мебели и в основном определя
ют ее качество и товарный вид. Отделка поверхностей мебели
способствует такж е защите ее от воздействия неблагоприятных 
факторов внешней среды. Приемам и методам отделки поверхностей 
п обивки мебели посвящена кпига А. И. Фурина «Отделка и 
обивка мебели». - -

Книга А. Е. Трутовского «Пособие мастеру столярно-мебель
ного производства» рассчитана на начинающего столяра. Она зна
комит с правилами чтения чертежей столярных изделий, матери
алами, применяемыми в производстве мебели с ручным инстру
ментом, приемами обработки и сборки деталей и изделий и т. д.

В настоящее время большое значение приобрела прессован
ная древесина. Вопросам теории и практики прессования древеси
ны, применения прессованной древесины в народном хозяйстве в 
виде деталей машин и механизмов, подшипников, шестерен и т.д. 
посвящена книга П. Н. Хухрянского «Прессование древесины».

В библиотеке имеется также книга «Материаловедение сто- 
лярно-мебельных производств» В. Г. Панасенко, «Технология об
работки древесины» Н. А. Морозова, «Плотничные и столярные 
работы» В. С. Нарциссова и др.

Сведения о материалах, механизмах и инструментах, при
меняемых в малярных, обойных и стекольных работах, содержит 
«Справочник молодого маляра» Ф. Ф. Мовчана. Кроме того, в 
справочнике приведены дефекты малярных и обойных работ.

«Малярные работы в судостроении»— так называется книга 
группы авторов. В ней приведены основные требования к окраске 
судов я судовых помещений, сведения о лакокрасочных материа
лах и инструментах, применяемых при малярных работах в судо
строении. Даны описания современных процессов обычной и меха
низированной очистки и окраски различных участков корпусов 
судов.

Для маляров можно рекомендовать книги «Малярные, обой
ные и стекольные работы» А. Е. Суржаненко, «Малярные рабо
ты» Н. М. Завражина и Н. Н. Завражина и другую литературу.

В достроечно-малярном цехе библиотекой организована выс
тавка технической литературы, которую также можно взять для 
чтения. Использование технической литературы помогает малярным 
рабочим лучше изучить свою специальность, а кадровым рабо
чим— повысить свое техническое мастерство.

М. Гундоров.

• Улучшать 
торговлю на селе

Н а территории С аваслей
ского сельсовета имеется 
четыре м агазина и чайная. 
К азалось бы, этого вполне 
достаточно для удовлетворе
ния нуж д населения продук
тами питания и промыш
ленными товарами. Однако 
работаю т магазины далеко 
не удовлетворительно. З а 
частую в них не бывает 
предметов самой первой не
обходимости.

А о культуре торговли не 
приходится даж е и говорить 
В продуктовых магазинах 
села С аваслейки и поселка 
М ызы грязно, товары р аз
ложены небрежно. П родав
цы иногда грубо относятся 
к покупателям, не соблю да
ют распорядка дня работы 
магазинов.

Все это говорит о том,что 
правление Елузгинского 
сельпо, которое возглавляет 
тов .Л иманская, мало уде
ляет внимания организатор
ской работе, не занимается 
учебой продавцов. Социали
стического соревнования 
среди работников прилавка 
не организовано.

Не занимаю тся вопроса
ми улучшения торговли и 
Саваслейский сельский Со
вет, и его торговая постоян
нодействующ ая комиссия. 
Д авно настало время пого
ворить о культуре обслуж и
вания населения на сессии 
сельсовета. Но председа
тель исполкома сельсовета 
тов. Ш увалова ни каки е вы
берет для этого времени.

П риближ ается 50-летие 
Великого О ктября. И дя на
встречу этой знам енатель
ной дате, среди работников 
прилавка надо развернуть 
действенное социалистиче
ское соревнование за  ком
мунистический ,  труд, за 
культуру обслуж ивания на
селения. В озглавить эту 
работу долж ны  правление 
сельпо и сельский Совет.

А. К О Р К И Н ,
депутат Саваслейского 

сельсовета.

По опубликованным
письмам

5 апреля в «Приокской правде» 
была опубликована заметка«Вся- 
кое дело концом хорошо», в ко
торой говорилось об отсутствии 
на судостроительном заводе ши
рокой гласности и пропаганды 
передового опыта рабочих путем 
выпуска специальных листовок, 
как, например: «Опыт новатора». 
«Опыт работы» и т. д.

19 апреля эта статья обсужда
лась на заседании заводского 
комитета профсоюза.

Завком выступление газеты 
признал правильным и предло
жил главному инженеру завода 
Н. Ф. Терешкину наладить про
паганду передового опыта на за
воде. Контроль за выполнением 
своего постановленпя завком 
возложил на производственно
массовую комиссию.
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